
12月下旬， 在甘肃山丹县老军乡的明长城
金山子烽火台下， 1986年出生的方伟守护着20
多公里的汉、 明长城。 方伟是山丹县老军乡峡口
村人， 该村境内遗留的汉、 明长城遗址是中国保
存最完整的古长城之一。 方伟守护的汉、 明长城
从峡口村开始到金山子烽火台， 共有20多公里。
目前， 方伟已经整合长城脚下的1300亩地种上
了白杨树、榆树，还有杏树、梨树等果树。

点评： 保护古代文化遗址， 既是政府的责任，
也是每个公民的义务。 为努力尽义务的公民点赞。
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□罗志华

甘肃“85后”青年
守护20公里汉明长城

■本期点评 雨山

75岁“爷爷考生”
第四次考研

河南洛阳一老汉
用俩马抬轿引围观

12月23日， 哈尔滨一名102岁的老人因骨折
接受手术， 这台本身就风险极大的高龄患者手术
因为几张图片红遍网络， 原因是一名医生在患者
接受麻醉时始终把患者抱在怀中， 并不停的进行安
慰， 直到手术结束。 （12月26日 《北京青年报》）

“抱式麻醉” 之所以感人， 是因为医生通过
这一动作， 体现出对这位患者的关心与呵护。 这
几张图所透露出的信息， 与以前的类似感人画面
有相似之处， 如医生在手术室里小憩、 与聋哑患
者画图交流、 将小儿患者抱在怀里安慰等， 都有
相同的走红原因。 仅此一条， “抱式麻醉” 就足
以红遍网络， 感动许多网友。

然而， 这只是表面的感动， “抱式麻醉” 的
可贵之处， 不在看得见的动作， 而在看不见的担
当。 一位102年高龄的患者， 打麻醉做手术的风
险极高， 有的医院可能因此而不愿冒这个风险。
许多高龄患者之所以摔跤一次就身亡， 并非因为
这一跤跌得有多重， 而在于摔跤导致的骨折或软
组织挫伤得不到及时治疗， 导致长期卧床或继发
感染而死亡。

为这位高龄患者做手术， 医生所担的风险可
想而知。 做得好， 是医生的份内之事， 做得不
好， 假如家属通情达理也没什么， 但遇到不讲理
的家属， 则可能质问医生： 人家都不做的手术，
你逞什么能？ 不做手术也许老人活得久一些， 做
手术而缩短了老人的寿命， 这个责任可能归医生
担负。 这还只是医生不出现明确差错可能出现的
情形， 当手术过程中真有闪失， 则医生的麻烦将
更大。

想必麻醉医生将患者抱在怀中， 不会因为想
感动谁， 更没有想到要得到谁的理解， 他当时心
里想得最多的， 是希望手术过程顺利， 不要出任
何问题。 安全是给予医生的最好回报， 由于对手
术过程有所担心， 他就会想尽办法去规避风险 ，
尽量让患者舒服一些 。 由于高龄患者卧位麻
醉 容 易 出 现 呛 咳 ， 严 重 时 可 能 会 阻 塞 呼 吸
道 ， 将患者抱在怀里， 就成了医生的本能反应。
可以认为， 医生想用精细的呵护， 为自己的担当
保驾护航。

但也要看到， 越是具有担当精神的医生， 所
面临的风险也越大。 这位高龄患者的诊疗过程很
说明问题， 不愿意为她做手术的医生当然不会面
临什么风险， 但为她做手术的医生， 反而可能成
面临更多麻烦。 事实上， 越是愿意到艰苦的科室
如儿科、 急诊科工作的医生， 越容易被患者误解
甚至伤害， 这一现象值得患者反思。

患者需要敢于担当的医生， 只有这样的医
生， 方能为他们找到最佳的治疗方案， 假如每位
医生都明哲保身， 患者将得不到风险较大的治
疗。 但医生的担当精神不仅来源于医生的个人品
质， 更来源于患者的理解和认同， 患者不故意刁
难， 甚至原谅医生的无心之过， 就会有更多医生
敢于担当。

德国发现二战巨型炸弹
5.4万民众疏散

雨雪中坚守的环卫工
怀抱扫把簸箕睡着了

据报道， 近日， 德国南部城市奥格斯堡约5.4
万名居民无法安坐家中过圣诞， 因为该市发现一个巨型
的二战时期炸弹， 需要引爆， 居民要在圣诞日撤离家
园， 这将是二次大战以来德国最大规模的疏散行动。

点评： 世界大战已经过去这么多年了， 可战
争给人类留下的 “伤疤” 依然存在， 它时刻提醒
人们珍惜和平， 远离战争。

“抱式麻醉”的可贵
在敢于担当

12月26日一早， 山东济南， 天空中飘着细
细的雪花， 一位环卫工人靠在路边站着睡着了，
怀里还抱着扫把和簸箕。 据天气预报显示， 25
日夜间到26日济南有雨夹雪转中雪， 这也将是
2016年的最后一场降雪。

点评： 这图片看了让人心疼。 这些城市美容师
为我们清洁了环境， 社会应该如何回报他们呢？

12月24日， 在河南洛阳， 57岁的郭老汉坐
在轿子上， 抬轿的是两匹马， 轿子晃晃悠悠的走
着， 旁边的火车飞驰而过， 马也一点也不惊慌。
郭老汉是个农民， 以前在生产队是名饲养员专门
养马， 这几年他自己养了几匹马， 马都很温顺，
没事的时候他突发奇想让马抬轿子， 他自己制作
了工具， 经过不断的实验终于成功 。 “养马和
养孩子一样， 马通人性， 你对它好， 它就听你的
话。” 郭老汉笑呵呵地说。

点评： 这位老汉真是够会玩儿的， 不过， 如
此上路还是要注意安全， 别让马惊了伤了人。

12月24日， 在浙江海宁。 2017年考研大战
正式打响， 在这次考研大军中又一次出现一位白
发苍苍的老爷爷， 这是他第四次考研了。 这位老
爷爷名叫邹伟敏， 来自浙江海宁。 2003年， 他
第一次参加高考， 成为一所大专的进修生。 此后
他又参加专升本考试， 成为嘉兴学院环境工程专
业的本科生。

点评： 这位老爷爷真是 “活到老， 学到老”
的典范， 每个人的梦想都值得尊敬， 成功与否并
不重要。


